

36.

de siempre, el vencedor desplegó brys sobre el vencido por la fuerza, y de aquí la prisión del Padre y demás.

Jueves 7. — Dieron libre al Padre brys causión y se abrió juicio para esclarecer los hechos.

Todo esto ha causado mucho escándalo y sensación y el Gobernador se ha despreciado más de lo que ya está.

Pueblito, Lunes 11. — Llega la Santa Virgen del Pueblito á las diez p.m. en Granvia, que fué traída para que se le haga un novenario por el buen temporal, haciendo los gastos los hacendados.

Colegio. Martes 12. — Se abre un nuevo Colegio de niñas en la calle de Carmelitas, juntando al taller de niñas pobres. — Este Colegio viene á sustituir al que regentaba la M. Salvadora, y es fundado, como aquél, por el Dr. Rosas y bajo la dirección de la Sta Concepción Bustos, profesora que fué de aquél Colegio.

Se abre con 20 alumnas, que lo fueron de aquél Colegio, y las antiguas alumnas cooperaron con cuanto pudieron para la formación del nuevo plantel, de título "Colegio del Inmaculado Corazón de María".

37

Se rumora que el Gobernador avisó al Dr. Obispo que se fuera de aquí el P. García.

Jueves 14. — Dicese que el P. García acusado de Huimilpan ha huido temeroso de que el Jacobinismo concuerde con él.

Pueblito — El Novenario á la Virgen del Pueblito en Sta Clara ha sido muy solemne, habiendo todos los días peregrinaciones de todas las cofradías de la ciudad.

Seminario Jueves 21. — El Ilmo Dr. Coadjutor bendice el Oficio de la Purísima en el interior del Seminario y funda en él la Cofradía de S. Luis Gonzaga, ingresando á ella todos los seminarianos.

Pueblito Sabado 23. — á las diez p.m. es trasladada solemnemente la Santa Virgen del Pueblito á la Parroquia del Sagrario, en donde se le hará otro Novenario por el buen temporal.

Tulio

Peregrina Lunes 2. — Funcion en la Basílica de Guadalupe en la q oficia el Ilmo Dr. Camacho y predica el Dr. Heraclio Torrealba. — Van cerca de 2,000.00 peregrinos de los cuales fueron más de 600 apóstoles cabreados por el Dr. Rosas, el cual se vuelve apóstol como otras veces.

Viernes 6. — Los aprehendido el Admón de la Hda de Esperanza, Eliseo Fries, Hermano muestro, por una recompensa de 20 riales de acaballo y 30 de apóstol, y es conducido á Toluca por cumplir con una orden de su principal relativa á los mineros.

En Toliman fué puesto en bartolinas, y puesto en libertad el martes 10, estando en la bartolina solo dos horas y media.

Pueblo

8 — Vuelve la Santa Virgen del Pueblo de la Parroquia a Sta Clara.

Se le hace un solemne Triduo y sale para su Santuario el dia 12. en donde los vecinos viendo que la lluvia no llega, le hacen otro Triduo y por la noche hay desagravios de penitencia con disciplina de sangre.

lluvias

Dia 23 — Lunes — Hasta hoy cae una lluvia parca desde las tres de la tarde hasta las diez de la noche.

Ha habido por la sequia muchas perdidas en los campos; pero quizá con esta lluvia sanen las perdidas.

### Agosto.

Todo este mes ha sido extraordinariamente lluvioso.

lluvias

12 — Domingo — Cayó una fuerte tempestad y granizo con muchas descargas en la noche. Se inundó la parte baja de la ciudad.

19 — Domingo 19 — Cayó otra tempestad a manera de tromba que anegó no solo la parte baja sino aun la alta de la ciudad.

En las Hdas circunvecinas se fueron muchos bordos, y en los Pueblos y principalmente en la

Valentín F. Frias.

DESCANSO 7.

QUERETARO.

El Sr. Rebollo me dijo que en la esquina frente al Calvarito, vivía una señora doña Severiana Guedea, que fué quien les enseñó a El y al Sr. Rosas el Silabario y primera enseñanza.

Que de allí, El pasó a la escuela de Don Crisóforo Magaña, y el Sr. Rosas, a la de D. Agustín Guevara.

Después, estudiaron los dos siempre juntos, Minimos y Medianos en casa de D. Anírez Fuentes, Calle de la Flor baja Num 5.

De allí pasaron a estudiar Filosofía con el P. Don Patricio de la Fuente, el primer año. --- Después, continuaron Filosofía, en los Colegios de S. Ignacio y S. Javier de aquí i

En esta época, se abrió el Seminario y entraron a estudiar Teología.

El SR. Rebollo también me dijo que su Papá se llamaba Francisco Rebollo y su mamá Eulalia Vargas. Que su papá tenía arrendado el rancho de la Ahogada, perteneciente a la Hda. de Brabo. Que cuando salió de la escuela, su papá estaba muy pobre, y que la Señora Peña, viendo su aplicación, y sabiendo que su papá pensaba llevárselo al rancho, lo tomó a su cargo y lo protegió hasta ordenarse, y estuvo con ella hasta su muerte.

D. Diego Almaraz y Guillén, me refirió que su maestro fue D. José Arce, sobrino de D. Mariano Arce. --- Que el primer santo que hizo, fue un S. Francisco de Paula de una tercia de alto. Su segunda obra, fue renovar de cabeza, manos y pies, un santo Cristo grande de los Leandros, que aun lo ponen en el altar del Viernes de Dolores, en su casa de la calle de Velázquez, el cual tiene cuatro clavos. --- La tercera, fue un S. Felipe de Jesús chico, que dio al P. Cabrera en cambio de una Biblia de Sio.

El mismo me refirió que la estatua del Marqués que tiraron las balas republicanas en el sitio, la hizo un escultor llamado Basilio, que era muy borrachón desaliñado, pero no era tan "Gallina". Que cuando hizo la dicha estatua, fue necesario tenerlo recluido, para que la puliera terminar, porque no podía cortarse la trompeta.

El mismo dice que el Cura Zurita le refirió, que cuando vino Santa Anna aquí, le dijo que era preciso pensar ya en la ley sobre tolerancia de cultos, la cual después puso en práctica el D. Benito Juárez.

Dice el mismo, que por los años de 1844 el escultor Montañez que era también arquitecto, renovó el altar de Santa Clara e hizo las imágenes que en él se ven aun, y son: Sta. Clara, Sta. Inés, y la Sta. Trinidad, y que Espinosa hizo a S. Juan Capistrano y a S. Francisco de Asís. Que El (Almaraz) vio hacerlos y que Montañez se lo llevaba, pero que ya estaba con Arce.

Que el mismo Montañez renovó luego después, el altar ma-

Cajilla, a solicitud p  
esmero del Dr. Cruz  
de la Parroquia del  
Sagrario de José  
et al.

29.

Cajilla, à solicitud y  
esmoro del Dr. Cura  
de la Parroquia del  
Sagrario D. José  
M. Arias.

Torada hizo muchos estragos.

26 = Se estrena en la Cacel de mujeres, una pieza para  
Septiembre.

Cobadonga 8 = Celebran en esta ciudad por primera vez los es-  
pañoles residentes aquí, la fiesta de la Virgen de Cobadonga.

La función religiosa fue en su Templo de Santo Domingo con asistencia del Ilmo. Dr. Rivera. — Predicó uno de los R.R. P.P. Dominicos que lo hizo a la perfección.

Se cantó la Misa por el Orfeón que dirige D. Agustín González con acompañamiento de instrumentos percus-  
tidos por la Iglesia.

Hubo banquete en el Colegio civil y baile y se re-  
hidro-eléctrica mata, y el día siguiente toros de aficionados,  
Arica.

11 = Comienza a funcionar en las casas la nueva  
luz de la Compañía queretana Hidroeléctrica.

13 = Se prendieron por primera vez los focos del Far-  
dén, de esta nueva Compañía.

14 = Se registraron nuevos casos de incendio en los tele-  
fonos de la Compañía Telefónica, que no ocasionaron des-  
gracias personales, debido a que se atendieron luego; pero  
en muchas casas hubo el susto consiguiente; y todo  
fue, por inducción de la electricidad en algunos puntos  
de cercano contacto imprevistos, pero que fundieron el  
Hidro-alambre Telefónico en varios puntos.

15 = Sale un tren especial con el Gobernador  
Cossío y otros empleados, accionistas y personas  
invitadas, al paraje llamado "Las Rosas" adelan-  
te del Teguisequapán, donde está la caída de la

agua que mueve la maquinaria que da la fuerza que produce la electricidad del nuevo alumbrado, propiedad de la primera Compañía Hidro-eléctrica queretana; y el citado Gobernador ~~abre~~ la llave y en el acto llega á esta ciudad la corriente y queda instalada oficial y solemnemente la citada luz. — Hubo allá en este acto, aplausos, brindis, música y comilonas, regresando la comitiva por la tarde.

En la noche serenata y profusa iluminación. En el despacho de la Compañía — Calle del cinco de Mayo n° 5 adornaban la fachada focos de colores nacionales y atravesando la calle un letrero de focos de los mismos colores, que decía "Cia Hidro eléctrica queretana."

16 — Gran serenata e iluminación en el parque, con focos de luz blanca y farolillos de papel de colores.

26 — Fuertes aguaceros y muchas des cargas. Vuelve á inundarse la parte baja de la ciudad.

## OCTUBRE

1º — Sale el batallón del 6º de infantería rumbo á Durango. — Permaneció aquí 21 meses. — Salio á las ciete de la mañana y tocando una marcha especial, y al salir de la ciudad tocó la música el "Adiós" y la Golondrina. La multitud que seguía al Batallón proclamó en un

luciañas "Vivas y aplausos que terminaron en lágrimas por una y otra parte. Dejó por fin el Batallón y todavía la plebe los vio reabrirse a lo lejos.

2 — Pasean por primera vez los alumnos de la Escuela del Seminario en la casa n° 6 de la calle del Desden, (Excolégio de niñas de la finada R. M. Salvadora de los Santos) á donde se ha dispuesto este la Escuela del Seminario en lo sucesivo.

En esta misma casa estuvo el Seminario en los años de 68 á 75 del siglo pasado, y en él cursó la instrucción primaria el autor de estas líneas, de 69 á 76.

En esta casa vivió y murió la benefactora Dña Josefa Vergara y Hernández.

El día primero se estrenó en el Palacio Municipal una carretelita elegante, para conducir á los ebrios de las calles en donde están tirados, á la cárcel correccional.

La estrenó una mujer del pueblo á las 12-30 a.m., conocida por el Gendarme n° 47.

De los correccionales que llevan la carretela, uno se pone de mula en las varas y otro empuja por detrás y así conducen á los borrachines.

Esta carretela sustituyó á la carreta torca que se usaba desde que fue Prefecto D. Trinidad Santelices.

Los mismos correccionales le dieron á aquella carreta el sobrenombre de "Los brazos de Chole", por